

NARRANGASET, Ciudad del Condado de Hampshire en la Bahía de Massachusetts de la América Septentrional, 5. millas al E de Sunderland, y 10. al O de Pettersham.

Tiene el mismo nombre un Río de la Provincia y Colonia de Rhode-Island, que sale al mar en una Bahía de el mismo título.

NARUAEZ San Miguel de) Pueblo de la Provincia y Gobierno de Quixos y Macas en el Reyno de Quito, perteneciente al Partido del segundo.

NASAS, Río grande y caudaloso del Reyno de Nueva Vizcaya en la América Septentrional: nace cerca del Real de Minas de Guanaui, 15. leguas al O de la Ciudad de Guadiana Capital de el Reyno; corre del NO al SE hasta entrar en la gran laguna de San Pedro: á sus orillas hay muchas Poblaciones de Españoles, Mestizos y Mulatos, y otras de Indios reducciones de las Misiones que tenían allí los Regulares de la Compañía, y de sus aguas han sacado diferentes azuquias para regar muchas

huertas y sembrados, en que cogen abundante cosecha de ubas muy delicadas: antiguamente habia en este parage un presidio con guarnicion, que se extinguió por haber ofrecido defender el País de los Indios infieles el Conde de San Pedro del Alamo.

NASAU Bahía de.) ó del Espíritu Santo en la Costa de la Provincia y Gobierno de la Florida y América Septentrional: tiene casi una legua de largo del Septentrion al medio dia, y contiene quatro Islas puestas en fila que ocupan el espacio de 50. millas con intervalos de una ó dos, la que está mas al Norte tiene el nombre de Mortella, donde hay muy bellas fuentes de excelente agua, y entre estas Islas y el Continente está la entrada de la Bahía ancha de 15. millas desde la referida Isla Mortella hasta una fila de Isletas paralela al Continente y otra Bahía que se halla dentro de éstas, y se extiende 50. á 60. millas al medio dia hasta una de las pequeñas embocaduras del río Misisipi.

Tie-

Tiene el mismo nombre un Cabo ó Punta de tierra en la Costa de la Provincia y Gobierno de la Guayana ó Nueva Andalucía, y es uno de los que forman la boca ó entrada de los rios Esquivo y Demerary, segun algunas cartas es el mismo que otros llaman Cabo de Orange.

Una Ciudad Capital de la Isla de la Provincia una de las Lucayas, situada en la parte Septentrional de ella sobre la Costa del mar, defendida por un Castillo bien guarnecido de artillería con un buen Puerto que tiene inmediato cubierto de varias Islas pequeñas, á cuyo abrigo fondean las embarcaciones seguras de los vientos, pero la entrada en él es difícil, y solo cómoda para embarcaciones menores, que no calen mas que diez ó doce pies de agua: los Españoles la tomaron el año de 1782., pero la volvieron á los Ingleses el siguiente en la paz.

NASCA, Villa y Puerto célebre de la Provincia y distrito así llamado en el Perú, que se forma de los territorios de Ica

y Pisco, y se dilata por mas de 50. leguas por las playas del mar Pacifico, es uno de los que llaman Puertos Intermedios porque median entre aquel Reyno y el de Chile: es muy fértil y abundante en vinos y azeytunas de que hace una gran cosecha y su principal comercio, por lo qual es muy frecuentado este Puerto de las embarcaciones que van á cargar los referidos frutos: el valle en que están las viñas es un arrenal de cascajo, donde hay unos manantiales de agua, que nunca crecen, ni se disminuyen, sin que se haya podido averiguar su origen, aunque se reconoce vienen por cañerías subterranas que hicieron los Indios en tiempo de su gentilidad. La Villa está bien poblada, y habitan en ellas diferentes familias nobles y ricas; tiene además de la Iglesia Parroquial un Convento de Religiosos de San Agustin: padeció mucho con un terremoto el año de 1765.: es de clima templado, apacible y sano; su territorio fue conquistado y unido al Imperio del

Perú por Capac Yupanqui V. Emperador de los Incas; está en 14. gr. 57. min. de lat. aust.

Tiene el mismo nombre un Rio de esta Provincia que corre al O, y sale al mar enfrente del promontorio tambien llamado así.

Este es un monte que está en la Costa de la misma Provincia á la entrada del Puerto de que hemos tratado.

NASCATICH, Lago pequeño de la Nueva Francia ó Canadá en la América Septentrional, se forma de un desague de el de San Pedro y otros en el País y territorio de los Indios Nekoubanistes.

NASQUIROU, Rio pequeño del País ó tierra del Labrador; corre al Sur y sale al mar en el Golfo de San Lorenzo.

NATA ó Santiago de los Caballeros, Ciudad Capital de la Alcaldía mayor y Jurisdiccion de su nombre en la Provincia y Reyno de Tierra-firme, situado sobre la Costa del Golfo de Parita en un hermoso y agradable terreno, fértil y abundante en ganado, semillas y frutas; es de temperamento cali-

do; llamase Natá por ser el nombre del Cazique ó Señor de aquel territorio, á quien descubrió Alonso de Ojeda el año de 1515, y la pobló el 1517. Gaspar de Espinosa: los Indios infieles la destruyeron el año de 1529., pero se volvió á reedificar dándole título de Ciudad el de 1531.; en ella se fabrican unos bucaros ó barros para beber de una tierra que tiene un hermoso encarnado, y se trabajan con primor, haciéndolos de diferentes figuras, y tienen particular estimacion en el Perú y aun en Europa, por lo qual es un ramo considerable de comercio: el año de 1748. hizo allí un exemplar castigo el Presidente Don Dionisio de Alcedo en tres compañías de contravandistas muy numerosas, que mantenian comercio público con los Ingleses que les habian dado artillería, armas y municiones para construir una fortaleza, y oponerse á un destacamento de tropa del Regimiento de Granada que derrotaron, dando muerte al Oficial Don Alonso de Murga que la mandaba

está 30. leguas de Panamá en 299. gr. 10. min. de long. y en 8. gr. 15. min. 18. seg. de lat. bor

NATACHOUEN, Rio pequeño del País ó tierra del Labrador; corre al S, y sale al mar en el Golfo de San Lorenzo.

NATAGA, Pueblo del Gobierno de Neiba en el Nuevo Reyno de Granada, situado en una altura muy templada y abundante en frutos, y minas de oro, en cuya especie pagan los tributos allí sus naturales, que serán pocos mas de 50. Indios; muchos de ellos se han establecido en un sitio inmediato que llaman los Organos, porque dicen que es allí mas abundante el oro, y mas fácil de sacarlo; está 16. leguas de su Capital, y cerca de la Ciudad de la Plata.

NATAGAIMAS, Nacion antigua de Indios bárbaros del Nuevo Reyno de Granada que habitaba las llanuras de Neiba, enemiga siempre de la de los Pijaos: algunos de ellos se redujeron á la Fé; son muy fuertes, belicosos y de aspecto terrible, pero fieles; hoy han quedado muy pocos en un Pueblo

del Corregimiento de Coyaima, que es de temperamento cálido; produce cacao, maiz, yucas, plátanos, y crían mucho ganado vacuno: quando han de pagar los tributos salen juntos muchos Indios para Santa Fé, y en el camino se detienen quatro ó cinco dias á pescar en el rio grande de Saldaña, y en este tiempo cogen todo el oro que necesitan, con cuya facilidad fueran muy ricos si no fuesen dados al vicio de la embriaguez; está inmediato á la Villa de la Purificacion.

NATAGAME, Pueblo del Reyno de Nueva Vizcaya en la América Septentrional.

NATAL, Pueblo de la Provincia y Capitanía de Rio Grande en el Brasil, situado en la Costa junto á la Ciudad nueva.

NATCHES, Nacion de Indios bárbaros de la Luisiana en la América Septentrional: ocupaban el canton mas fértil y mas poblado de ella: á corta distancia de la Costa se elevan dos colinas una detrás de otra, á quien siguen luego muchos valles y prados muy fértiles

y hermosos mezclados de pequeños bosques que forman una agradable perspectiva: los árboles mas comunes son el nogal y la encina: Mr. de Iberbille Frances, fue el primero que navegando el Misisipi desde su embocadura descubrió esta Nacion y País de los Natches el año de 1701., y viéndolo tan ventajoso determinó fundar una Colonia y Poblacion que fuese Capital del establecimiento que pensaban hacer los Franceses, y formando el plan le dió el nombre de Rosalia, que era el de Madama de Pontchartrain, pero no se llegó à verificar, aunque algunos Geografos de aquella Nacion en sus cartas colocan falsamente esta Villa. El caracter de estos Indios Natches se diferencia mucho de todos los demás porque son pacíficos, enemigos de la guerra, y solo la hacen muy precisados, no teniendo por gloria la destruccion de sus semejantes: la forma de su gobierno es enteramente despótico, con tanta sumision de los vasallos que casi es esclavitud: dicen que sus Gefes descenden

del Sol, y toman este nombre; así él como su muger tienen derecho de vida y muerte sobre todos los demás por el mas leve motivo: todos le tratan con una adoracion y magestad excesiva, y quando muere todos los de su familia tienen por el mayor honor morir con él, y otros que no lo son y pretenden esta dicha, han de torcer por sus manos el cordon con que han de ser ahogados. Tienen un Templo donde arde continuamente el fuego sagrado, y si por acaso se apaga matan al sacerdote que tenia este cuidado: no se conoce Nacion alguna en el mundo en que las mugeres sean tan luxuriosas como ésta, y el mismo Sol ó Gefe las precisa à prostituirse à todo forastero, sin que entre ellos sea indecoroso: aunque les es permitida la poligamia sin limites en el número de mugeres, no suelen tener mas que una, la qual pueden repudiar quando se les antoja, pero solo los Gefessuelen hacerlo: las mugeres son bien hechas y visten bien, las nobles no pueden casarse si

si no es con plebeyos, pero pueden echar al marido quando no les gusta, y tomar otro como no sea pariente: la muger tiene derecho de romper la cabeza al marido quando le ha hecho infidelidad, pero él no puede hacerlo en igual caso, porque las miran y tratan con el mismo respeto que los criados, y no puede comer con ella: tienen dos Gefes de Guerra, dos Maestros de Ceremonias para el Templo, dos Oficiales para reglar los tratados de paz y de guerra, uno que inspecciona las obras, y quatro que arreglan las fiestas públicas, y el gran Sol ó Gefe da estos empleos, à los quales respetan y obedecen como à aquel. Las cosechas se hacen en común; el Gefe señala el dia, y convoca al Pueblo, y à fines de Julio indica otro dia para dar principio à una fiesta que dura tres: cada individuo contribuyé con una parte de su caza, pesca y demás provisiones que consisten en maiz, habas y melones: el Sol y su principal muger presiden las fiestas en un edi-

ficio alto cubierto de hojas; el primero tiene en la mano un cetro adornado de plumas de varios colores, y todos los nobles están al rededor de ellos de un modo respetuoso: el último dia hace una arenga el Gefe exórtando à todos al cumplimiento de sus obligaciones; y sobre todo à la mayor veneracion à los espíritus que residen en el Templo, y à la educacion de los hijos; si alguno se ha distinguido por accion de beneficio público hace su elogio: el año de 1700. incendió el Templo un rayo, y ocho mugeres arrojaron sus hijos à las llamas para aplacar los genios, cuya accion mereció los mayores elogios, haciendo presentar à aquellas heroínas para ellos, animando à las demás para que en iguales casos hiciesen lo mismo. Garcilaso Inca habla de la Nacion de los Natches como de un Pueblo poderoso y de gran número, pero ya están muy reducidos así por las epidemias que han experimentado, como por las guerras; hoy no hay mas que una poblacion donde los Franceses constru-

yeron un fuerte para su establecimiento, y Mr. de Iberbille destino para la conversion de los Indios á la Fé Católica al Padre Pablo du Ru de la extinguida Compañía; pero viendo el poco fruto que hacia, pasó á predicar á los Bayagoulas: algunos años despues entró con el mismo objeto Mr. de San Cosme, Clérigo, á quien mataron los Indios baxando á la Mobila, sin que se haya vuelto á pensar en ello por la resistencia que han tenido siempre á reducirse, ni que haya exemplar de haberlo conseguido de ninguno.

NATCHITOCES, ó Natchitoches, como pronuncian algunos, Nacion bárbara de Indios de la Provincia y Gobierno de la Luisiana en la América Septentrional, habita cincuenta leguas mas arriba del rio Roxo, á quien tambien suelen dar este nombre: esta Tribu de Indios, que han sido siempre amigos de los Franceses y enemigos de los Españoles, es muy numerosa, y se compone de mas de 200. cabañas: los Franceses militares que ha-

bian cumplido su tiempo de servicio se establecieron en una Isla del rio Rojo, donde construyeron un fuerte, á quien pusieron el mismo nombre de Natchitoches, pero habiendo sembrado tabaco y experimentando que la arena que llevaba el ayre lo hacia de mala calidad, mudaron el establecimiento á Tierra-Firme, donde han logrado cultivar esta planta, de modo que hoy tiene particular estimacion: está 60. leguas de la Nueva Orleans.

NATICK, Ciudad del Condado de Middlesex en la Colonia y Bahía de Massachusetts, situado á orilla del rio Charles, 15. millas al SO de Cambridge, y 3. al E. de Scherborn.

NATIGAN, Rio pequeño de la Provincia y País del Labrador en la América Septentrional; corre al S, y sale al mar en el Golfo de San Lorenzo.

NATQUANAQUA, Rio de la Provincia y Gobierno del Darien en el Reyno de Tierra-Firme: nace en las montañas de la parte del N, y sale al mar enfrente de las Islas Mulatas.

NATISCOTEC Bahía de) en la Isla de Anticosti de la América Septentrional en la Costa del E.

NATIUIDAD, Pueblo de la Provincia y Gobierno de Sonora en la América Septentrional, situado á orilla del rio Bezany.

Tiene el mismo nombre una Isla del estrecho de Magallanes.

NATIUITAS, Santa Marta de) Pueblo de la Cabezera de Partido de Tlapacoya y Alcaldía mayor de quatro Villas en Nueva España: tiene 64. familias de Indios que cultivan alguna grana, semillas, frutas y cortes de madera, con que comercian: está 2. leguas al NO de su Cabezera.

NATOUAGAMIOU, Lago de la Nueva Francia ó Canadá formado de otros varios pequeños al Sur del grande de San Juan.

NAU, Pueblo de la Provincia y País de las Amazonas, en la parte que poseen los Portugueses, reduccion de Indios hecha por los Misioneros Carmelitas de aquella Nacion: está á la orilla de el rio Negro, muy cerca del Pueblo de Baracoa.

NAUAGANTI, Rio de la Provincia y Gobierno del Darien y Reyno de Tierra-Firme: nace en las montañas de la parte del N, corre casi á este rumbo, y sale al mar enfrente de la Isla de Pinos.

NAUAJOA ó Navajoes) Provincia y territorio de Indios de esta Nacion en la América Septentrional: confina por el N con la de Moqui, y por el NO con la Villa de Santa Fé, Capital del Reyno de Nuevo Mexico: está poblado de rancherías de Indios bárbaros gentiles, faciles de reducirse á la Religion Católica, segun experimentó el año de 1748. Fr. Juan Menchero del Orden de San Francisco, que con zelo Apostólico entró á predicarles.

Tiene el mismo nombre un Pueblo de la Provincia y Gobierno de Cinaloa, reduccion de Indios de la Nacion referida, y de las Misiones que tenían los Regulares de la Compañía.

NAUZA, Isla pequeña de la mar del N, á Barlovento del estrecho que forman las Islas de

Cuba y Santo Domingo: está desierta, y los Ingleses de Jamaica vienen á ella en botes á coger iguanas que es un animal amphibio semejante al lagarto, y abunda mucho en esta Isla, criándose en las raíces de los árboles viejos; tienen la carne blanca, pero muy dura de cozer, y los marineros dicen que hace buen caldo; algunos de estos animales se han visto de tres pies de largo.

NAUCALPAN San Bartolomé de) Pueblo de la Alcaldía mayor de Tacuba en Nueva España, anexo al Curato de San Antonio de Huixquilucan: tiene 273. familias de Indios, y dista 9. leguas y media al OSO de su Capital.

NAUIDAD, Pueblo de la Provincia y Obispado de Mechoacán en la Nueva España, con un buen Puerto en la Costa de la mar del Sur: pertenece á la Alcaldía mayor de la Purificación; está 156. millas al Poniente de México en 111. gr. 10. min. de long. occid., y en 18. gr. 51. min. de lat. sept.

Otro Puerto hay del mismo nombre en la Pro-

vincia y Corregimiento de Itata del Reyno de Chile.

NAUIO Quebrado) Punta de tierra de la Costa en la Provincia y Gobierno del rio del Hacha y Nuevo Reyno de Granada, está entre el rio referido, y el Pueblo de la Ramada.

NAUIOS Isla de) cerca de la Costa de la Provincia y Gobierno de la Luisiana en la América Septentrional junto á los Cayos de San Diego.

Tiene el mismo nombre una ensenada de la Costa del NO en la Isla de Martinica entre el Puerto de Case Pilote y la Punta des Negres.

NAUISCALCO, Pueblo de la Provincia y Alcaldía mayor de Zedales en el Reyno de Guatemala.

NAUITO, Puerto de la Costa de Nueva España enfrente de la Provincia de California.

NAULINGO, Pueblo y Cabezera de Partido de la Alcaldía mayor de Xalapa en Nueva España, situado en la eminencia de un cerro pedregoso, y tan dilatado que tiene legua y media de subida: es de temperamento frio y hu-

me-

medo por lo elevado del parage, pero tan fértil como los demás de esta Jurisdicción: su vecindario se compone de 142. familias de Españoles, 19. de Mestizos y Mulatos, y 90. de Indios aplicados la mayor parte al cultivo y labranza de la tierra: el nombre que tiene, y significa quatro ojos, nasce de otros tantos de agua que tiene perennes de un cerro que hay inmediato al Pueblo: está 5. leguas al NE de su Capital.

Otro Pueblo hay de este nombre con la advocacion de Santiago en la Cabezera de Partido de Caluco de la Alcaldía mayor de Sonsonate en el Reyno de Guatemala; es anexo del Curato de su Cabezera, y sus naturales son Indios Mexicanos.

NAUMBI, Rio de la Provincia y Gobierno del Paraguay, entra en el Uruguay entre los de Itay, y de Mbutuay.

NAUNAS, Nacion bárbara de Indios poco conocida, que habita en la Provincia y País de las Amazonas, en las selvas y bosques inmediatos á el rio Itau donde viven dis-

persos y vagantes estos Indios como fieras.

NAUOGAME, Pueblo de las Misiones que tenían los Regulares de la Compañía en la Provincia y Gobierno de Sonora en la América Septentrional.

NAUPAN, Pueblo de la Cabezera de Partido y Alcaldía mayor de Guauchinango en Nueva España, de temperamento templado; tiene un Convento de Religiosos del Orden de San Agustín, y 334. familias de Indios incluidos los de ocho Barrios anexos á su Curato, que viven de la siembra y cultivo de algunas semillas y algodón, como de fabricar azucar de Ploncillo: está 3. leguas al N de su Capital.

Tiene el mismo nombre un cerro muy alto de la Cordillera en el Corregimiento y Partido de Alausi del Reyno de Quito.

NAURAS, Nacion bárbara de Indios del Nuevo Reyno de Granada que vive cerca del rio Carari: es caribe ó antropofoga y belicosa, algunas veces se alargan hasta las orillas del rio grande de la Magdalena: hoy son pocos

estos bárbaros, y sus costumbres no son conocidas.

NAUSA, Pueblo del Partido de Yaguache en la Provincia y Gobierno de Guayaquil y Reyno de Quito.

NAUTA, Rio de la Nueva España en la Jurisdicción y Alcaldía mayor de Tampico, sale al mar entre la boca de éste y la Punta Delgada.

NAUZA, Pueblo de la Provincia y Corregimiento de Guanuco en el Perú, anexo al Curato de Santa María del Valle.

NAUZALCO San Juan de) Pueblo y Cabezera de Partido de la Alcaldía mayor de Sonsonate en el Reyno de Guatemala: tiene 2650. Indios con los que hay en otros tres Pueblos anexos de su Curato, que pertenecía á los Religiosos de Santo Domingo antes que se hubieran puesto Clérigos de orden del Rey.

NAUSHAUUN, Isla de la mar del N una de las llamadas Isabelas á la boca ó entrada de la Bahía de Buzard en la Colonia de Plimouth y Nueva Inglaterra: dista 3. millas al SO de la Peninsu-

la del Condado de Barnstable que forma el Cabo de la Bahía de Cod.

NAYARITH, Provincia grande y dilatada de la América Septentrional: confina por el Oriente con los terminos de la Nueva Vizcaya y parte de la Nueva Galicia: por el Poniente con las Provincias de Copala y Culiacan: por el Sur con las Jurisdicciones y Alcaldías de la Audiencia de Guadalajara, y por el N con la sierra Madre en que está situada, y las Poblaciones de Tarmaura: es País aspero y montuoso, pero fértil y abundante en ricas minas, que no se trabajan ni produce frutos por estar despoblada: en ella tenían los Regulares de la extinguida Compañía una dilatada Mision que constaba de muchos Pueblos, para cuya seguridad y conservacion se mantiene un Presidio con dos Capitanes, dos Tenientes, dos Sargentos, y 38. Soldados: el descubrimiento de esta Provincia fue el año de 1718. por haber salido de ella un Indio con todas las insignias y sequito que acostumbraban los Reyes Chichime-

mecas, diciendo serlo de los Nayaritas; presentóse un Rey antiguo de aquella Nacion, quinto abuelo de el que se había presentado, y estaba cubierto del pedreria texida segun su costumbre en la manera con que se cubria des Rey de España con todos los hombros hasta los pies, sentado en la misma silla que le fingieron el solio, con tahali, brazaletes, collares, y apretadores de plata; y en la frente una corona de hermosas plumas de varios colores mezcladas, la mano izquierda puesta en el brazo de la silla, y en la derecha un alfange con guarnicion de plata: á sus pies tenía unas vasijas de preciosa piedra marmol y alabastro, en que le ofrecian la carne y sangre humana en sus sacrificios: llevose á Mexico donde fue quemado publicamente en la plazuela de la Inquisicion por disposicion del Juez Provisor de Indios D. Ignacio de Castorena, Dignidad de aquella Santa Iglesia Metropolitana, y despues Obispo de Yucatán, que celebró auto de fe para ello en el Convento de San Francisco, mandando asistir al auto algunos Indios

lo de su ceguedad; y era un Rey antiguo de aquella Nacion, quinto abuelo de el que se había presentado, y estaba cubierto del pedreria texida segun su costumbre en la manera con que se cubria des Rey de España con todos los hombros hasta los pies, sentado en la misma silla que le fingieron el solio, con tahali, brazaletes, collares, y apretadores de plata; y en la frente una corona de hermosas plumas de varios colores mezcladas, la mano izquierda puesta en el brazo de la silla, y en la derecha un alfange con guarnicion de plata: á sus pies tenía unas vasijas de preciosa piedra marmol y alabastro, en que le ofrecian la carne y sangre humana en sus sacrificios: llevose á Mexico donde fue quemado publicamente en la plazuela de la Inquisicion por disposicion del Juez Provisor de Indios D. Ignacio de Castorena, Dignidad de aquella Santa Iglesia Metropolitana, y despues Obispo de Yucatán, que celebró auto de fe para ello en el Convento de San Francisco, mandando asistir al auto algunos Indios que

que estaban presos, lo qual se hizo concurriendo todo Mexico el año de 1723. Los Pueblos que hay

Mesa del Tonati.	San Juan.	San Joaquin.
Santa Teresa.	Tecualmes.	Santa Ana.
Jesus Maria.	Los Dolores.	Peyotán.
Huaynamota.	San Francisco de	San Lucas.
San Pedro.	Paula.	

NAYAUCO, Rio de la Isla Española ó de Santo Domingo: nace de las sierras de Baruco en la Costa del Sur; corre á este rumbo, y sale al mar en la Punta de la Beata. **NAZARENO**, Pueblo de la Provincia y Capitanía de Rio Jeneiro en el Brasil, situado en la Costa en el Cabo Frio.

Tiene el mismo nombre un monte muy alto en la Costa de la Provincia y Gobierno de Sonora en la América Septentrional.

NAZARET, Nuestra Señora de) Pueblo de la Provincia y Capitanía de Pernambuco en el Brasil, situado en la Costa cerca del Cabo de San Agustín.

Otro Pueblo hay de este nombre en el Condado de Northampton en la Provincia y Colonia de Pensilvania, situado cerca del

fundados en esta Provincia por los citados Regulares de la Compañía son

San Joaquin.
Santa Ana.
Peyotán.
San Lucas.

brázo del O del río De lavvare, 5. millas al N de Easton, y 10. al NE de Bethlehém.

NAZINTLA, Pueblo de la Cabezera de Partido de Xocutla y Alcaldía mayor de Chilapá en Nueva España, distante una legua al S de su Cabezera.

NEALE, Pueblo de la Isla de Barbada en el distrito de la Parroquia de San Jorge.

NEBACH Santa Maria de) Pueblo y Cabezera de Partido de la Alcaldía mayor y Provincia del Quiché en el Reyno de Guatemala: tiene 120. Indios incluyendo los de otros dos Pueblos que son anexos de su Curato, que correspondia antes á los Religiosos de Santo Domingo.

NEBOME, Nación de Indios de la América Septentrional que habita en las sierras y montañas, ochenta leguas de la Villa de Cinaloa, de los quales salieron 300. entre hombres, mugeres y niños el año de 1615. á establecerse en el Pueblo de Aborozas de las Misiones que tenían los Regulares de la Compañía en aquella Provincia; solicitando voluntariamente su entrada en el gremio de la Iglesia movidos de los informes que les dieron algunos Indios civilizados de los que acompañaron á Alvar Nuñez Cabeza de Vaca, Miguel Dorantes y el Negro Estebanico en la peregrinacion que hicieron desde la Florida á Mexico; y despues de convertidos á la Fé fueron á su País á ver á los parientes: algunos años despues siguió este mismo Partido el todo de la Nación á quien catequizó el Padre Diego Bandersipe, Flamenco, muerto allí á manos de otros Indios en odio de la Fé: antes de abrazar la Religión eran de los menos bárbaros de aquellas Regiones, tenían casas con

paredes de adobes, cultivaban la tierra, de cuyos frutos como de la caza se mantenian; andaban vestidos de gamuzas que trabajaban con primor de los cueros de los ciervos y otros animales: usaban una especie de faldellines que les arrastraban, y de medio cuerpo arriba se cubrian con una manta de algodón: las mugeres eran modestas así en el trage, como en el semblante y las acciones.

NECENDELAN, Pueblo de la Provincia y Alcaldía mayor de Ixcuintepeque en el Reyno de Guatemala, conquistado por Pedro de Alvarado el año de 1523. sus naturales tenían la costumbre, segun refiere Francisco Lopez de Gomara, de tocar unas campanillas que llevaban en las manos al mismo tiempo que peleaban.

NECHAS San Francisco de los) Pueblo de las Misiones que tienen los Religiosos de S. Francisco en la Provincia y Gobierno de Texas en la América Septentrional, situado á orilla de el río de su nombre 6. leguas del Presidio de S. Antonio de Bejar.